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残奥会是残疾人
运 动 员 实 现 梦 想 的
舞 台 。 接 下 来 的 日
子，我们将一同见证
中 国 残 奥 健 儿 挑 战
极限。

参加东京残奥会
的中国选手中，年龄
最大的 56岁，有的运
动员为了自己的体育
梦想坚持了20多年。

54 岁的轮椅乒乓
球运动员张岩已是第

五次参加残奥会，曾夺得过两枚
金牌。张岩从 2000 年开始进行
正 规 训 练 ， 21 年 来 从 未 松 懈 ，
转 动 轮 椅 的 左 手 上 布 满 老 茧 ，
换了一层又一层。尽管已过巅峰
状态，但这名老将没有放弃。这
五年，他训练更加努力，为的
就是能再次站在残奥会的舞台
上。张岩说，年轻的时候就是一
门心思冲击金牌，到了现在是享
受比赛，享受乒乓球给他带来的
自信和快乐。

生命因热爱而精彩，许多残

疾人因为爱上了一项运动而改变
命运。短跑运动员李露就是其中
之一，她从小热爱跑步，与同龄
人相比，她的跑步速度格外快。
小学六年级时，当地残联找到
她，让她成为一名运动员。从
此，奔跑为李露插上了翅膀，她
不断突破自我，获得亚洲冠军、
世界冠军，终于在2016年夺得残
奥会金牌。

李露说，她热爱跑步，是奔
跑让她这个农村小姑娘走向了世
界舞台。在东京残奥会上，她将
向卫冕发起冲击。

在奥运会的舞台上，只有顽
强拼搏才能实现自己的价值。许
多残疾人运动员说，他们拼搏的
目的不仅是为了登上领奖台，更
是为了战胜自己、超越自我。大
部分残奥运动员经历过人生的低
谷，是体育为他们插上了翅膀，
让他们找到了方向，只有不断地
拼搏，才能将这双翅膀锻造得更
加强壮。

（综合本报记者刘峣及新华社
报道）

奥运奖牌 意义很大

中国三人女篮主教练许佳敏说，球队在奥运会上取得了一定的
成就，也收获了经验和不足。对于铜牌，大家并不满足，今后会做
得更好。

自2018年开始，中国篮协开始发展三人篮球项目，三人女篮先后
夺得2018年雅加达亚运会和2019年篮球世界杯冠军。站上奥运会领奖
台，三人篮球顺利闯过了“第一关”。

回顾奥运会之旅，许佳敏最难忘的反而是输球——半决赛上，中
国队不敌俄罗斯奥委会队。回到休息室，球员的斗志、情绪和身体状
况都不理想。

“我告诉她们，这是奥运会，是人生重要的一场比赛。现在离领奖
台只有一步，要站起来到赛场上拼搏。”许佳敏说，经过情绪的调整，
队员们相互鼓励，最终在三四名决赛中击败了法国队。

“战胜法国队后，我们 4个人抱在一起；颁奖仪式上，4个人又手
拉手站上领奖台。这是最难忘的两个场景。”队长张芷婷是三人女篮的

“元老”，也是唯一经历过亚运会、世界杯夺冠和奥运会摘铜的队员。
中国三人女篮从组建到登上领奖台的辛酸和不易，她的感受尤为深切。

“5天10场比赛，大家一直是高度紧张的状态，通过努力站上了最
高舞台。比赛结束，我们都把情绪释放出来了。”张芷婷说。

29 岁的王丽丽是球队中的“老大姐”，她说，奥运会铜牌对每个
人的意义都很大。“哨声响起的时候，心里感觉之前的一切努力都值
得了。”

8月 24日晚，随着圣火点燃，第 16届残奥会
在日本东京拉开帷幕。

在东京湾海面上，一座巨大的残奥会标志静
静竖立。直到9月5日残奥会闭幕，这座标志将在
每晚亮起。未来十几天，将有来自约 160 个国家
和地区的 4400 名运动员参加 22 个大项、539 个小

项的比赛。
在东京晴海海滨，有一栋楼飘着一抹红，那

里 是 中 国 残 奥 代 表 团 的 驻 地 。 五 星 红 旗 和
“TEAM CHINA”的旗帜格外引人注目，251 名
中国运动员将在残奥会的舞台上展现超越自我的
力量。

残奥会为梦想插上翅膀

两个奥运 同样精彩
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两个奥运 同样精彩
开幕式当晚，中

国运动员周佳敏和王
浩共举五星红旗步入
体育场。

这是中国第 10次
派 团 参 加 夏 季 残 奥
会。此前，中国代表
团已经连续四届残奥
会占据金牌榜与奖牌
榜双第一，留下一骑
绝尘的背影。2016 年
里约残奥会上，中国
代表团获得 107 块金

牌，首次以超过百金的成绩结束
单届残奥会。

“ 我 已 经 适 应 这 里 的 生 活
了，对气候、温度、饮食也挺习
惯的。等了这么久，我很激动也
很期待，希望能在东京圆梦！”王
浩说，担任旗手非常骄傲自豪，
希望用成绩证明自己，在领奖台
上升国旗、奏国歌，回报祖国的
栽培。

王浩是男子肢残田径运动
员，曾获得2017年、2019年世界
残奥田径锦标赛跳远金牌。本届
残奥会，他将参加男子 T46 级别
100 米短跑、跳远以及 4×100 米
男女混合接力3个项目的角逐。

周佳敏是第二次参加残奥会
了。2016年，她在里约残奥会上
夺得复合弓公开级个人赛、混双
金牌，并在2019年世锦赛上获得
复合弓公开级别团体、混合团体
冠军。本届残奥会，她将参加女
子复合弓比赛。

东京残奥会中国体育代表团
团长张海迪说，代表团的使命很
重。在疫情下，中国残疾人运动
员发奋努力，来到东京参赛。

“我们要把生命放在第一位，
做好所有的保护措施。在特殊的
情况下奋发图强，争取最好成
绩，为祖国争光，这是所有运动
员最大的心愿。”张海迪说。

铁人三项运动员王家超说，
受疫情影响，残奥会延期一年，
所有运动员坚持了 5 年。东京奥
运会和残奥会的举办，圆了所有
运动员的梦想。

“我特别激动，感到很不容
易。我非常期待能在这次残奥会
上取得突破。每一天、每一刻，
我都会享受这次奥运历程带给我
的成长。”王家超说。

第三次参加残奥会的女子坐
式排球运动员、伦敦残奥会冠军
王亚男说，这是一届特殊的残奥
会，但大家都有备而来。

“2016 年我拿了亚军，这次
我做好了充分的准备，就是来冲
击金牌的。”王亚男说。

抵达东京以后，中国残奥
代 表 团 的 运 动 员 已 经 在 驻 地 、
比赛场馆内进行赛前训练，积
极备战。

据介绍，赛前训练以恢复性
训练为主，主要目的是尽快适应
气候，熟悉场地和竞赛区域，调
整自我身心状态；再配合适当的
体能训练，力争能够让运动员在
比赛中达到最佳竞技状态。
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设置于日本东京湾海面的巨型残奥会标志。 新华社发

东京奥运会上，首次参赛的中国女子三人篮球
队发挥出色，获得铜牌。这是中国篮球时隔近 30年
后，再次站上奥运会领奖台。三人女篮将帅在接受
采访时表示，奥运会的表现带来了信心，中国三人
篮球的未来会越来越好。

小将雄心 勇于挑战

在参加东京奥运会的 8支球队中，两个“00后”都来自中国——小
将杨舒予和万济圆不仅在场上虎虎生风，在场下也收获了很多球迷的
喜爱。

杨舒予说，外界对自己的关注也是对整个中国女篮的支持。“我很
高兴地看到大家越来越关注女篮。对我来说，一切从零开始，做好下
一个比赛的准备。”

杨舒予的姐姐是中国女篮球员杨力维，她说，包括姐姐在内的所
有中国女篮球员都是自己的偶像。

“我也很喜欢美国球星克莱·汤普森，他在关键时刻一直有稳定的
发挥，有一颗大心脏。”杨舒予说，自己要向前辈、偶像和对手学习，
脚踏实地，提高对抗能力和投篮的稳定性，打好以后的每场比赛。

“无论是三人篮球还是五人制篮球，只要祖国需要我，我义不容
辞。”杨舒予说，“强国有我，我相信中国女篮的未来会越来越好。”

球队中年龄最小的万济圆也把“脚踏实地”当作对自己的要求。
“奥运会让我认识到了自己的差距。在未来要脚踏实地、取长补短，争
取再次为国出战。”她说，女篮前辈把国家荣誉放在首位、勇于挑战对
手、遇强则更强的作风，一直在激励着自己。

看到差距 重新出发

在回国隔离期间，三人女篮的教练和队员们依然每天坚持训练。
经过休息和调整之后，球队将“整编”参加西安全运会。

许佳敏说，这一届中国三人女篮的全部任务将在全运会之后告一
段落。全运会后，4 名运动员将回到各自的俱乐部，代表球队征战
WCBA联赛。

奥运会是终点，更是起点。王丽丽说，竞技赛场没有永远的赢
家，三人篮球要继续保持竞争力，每个人心中都有最想要的目标，那
就是冲击金牌。

尽管在奥运会上拿到了铜牌，但目前三人篮球的关注度、女篮的
人才储备还远远不够。许佳敏说，希望奥运会上的好成绩能够激励大
家，吸引更多优秀球员加入、吸引更多球迷关注三人篮球，让三人篮
球有更好的发展。

“三人篮球是一项高强度、有氧无氧结合的一项运动，对运动员的
要求非常高，一瞬间的判断和调整是比较重要的。”王丽丽说，中国三
人篮球还有提升空间，现在球队比较年轻化，虽然跟世界强队有差
距，但是也有自己的特点和长处。

许佳敏说，通过此次带队，对于三人篮球球员的选材有了新的认
知和理解。

“我列举了一些三人篮球具备核心竞争力的球员特质——首先是在
训练和比赛中都有一个必胜的信念；其次球员要具备一定的冲击力，
一定的无氧能力和极限的对抗能力。其他就类似于五人制篮球，包括
韧劲、团队协作以及沟通能力等方面。”她说。

三人女篮将帅展望“后奥运时代”

中国三人篮球
未来可期

本报记者 刘 峣

7 月 28 日，在东京奥运会三人篮球女子组铜牌争夺赛中，中
国队战胜法国队获得铜牌。图为中国队员在颁奖仪式上合影。

新华社记者 兰红光摄

7 月 28 日，在东京奥运会三人篮球女子组铜牌争夺赛中，中
国队战胜法国队获得铜牌。图为中国队员在颁奖仪式上合影。

新华社记者 兰红光摄

东京奥运会上，空手道首次作为
正式项目进入奥运赛场。中国空手道
队的两名队员尹笑言和龚莉凭借着出
色发挥，收获一银一铜，让人们看到
了中国空手道的实力。

中国空手道队教练李红说，奥运
会两枚奖牌“来之不易”。虽有遗憾，但
中国空手道前进的脚步不会停止。

此前，空手道项目只出现在亚运
会，而东京奥运会是空手道项目的奥
运“处子秀”，也是中国空手道队首
次亮相奥运舞台。李红说，没能为中
国代表团夺得金牌，让她有点难过，
但或许这就是竞技体育的魅力。

李红是中国第一个空手道世界冠
军。2010 年，她在世界空手道锦标
赛中夺得金牌，为中国空手道实现了
历史性突破，也为中国在国际空手道

界赢得了尊重。
“空手道起源于中国，原名‘唐

手’。2007年，中国空手道协会正式
成立，组建了国家空手道队。”李红
说，空手道项目在中国经历 14 年的
推广与发展，目前大部分省区市都组
建了专业队，越来越多的人喜欢并参
与到这项运动中来，发展势头非常
好，涌现出了一批非常有潜质的高水
平运动员。

李红说，目前中国空手道在女子
项目的竞技能力处于世界中上等水
平，在个别级别上可以进入世界前三。

在下个月举行的第十四届全运会
上，空手道比赛将产生男女各4枚金
牌。李红说：“这届全运会一定比往
届竞争更加激烈、精彩。我比较关注
的是女子组手三个级别的角逐，拭目
以待。”

作为东京奥运会“限定项目”，

空手道并不会出现在3年后的巴黎奥
运会。李红认为，即便没有奥运会的
光环，一项好的运动项目也一样会有
很多人追随。

“暂别奥运会，还有明年的杭州
亚运会、世锦赛、亚锦赛等一系列比
赛。我们随时为国际比赛备战，也相
信有重回奥运的日子！”李红说。

李红表示，如今有越来越多的人
认识、了解和喜欢上空手道项目。诸
多利好政策也在极大地调动全国各
级空手道运动队和空手道从业者的
积极性，这将促进空手道项目持续
健康发展。

“我相信，空手道项目不仅在竞
技层面的发展会越来越好，而且将丰
富中国人的健身方式，促进人民的身
体健康。”李红说。

中国空手道队教练李红——

空手道一银一铜来之不易
郝 帅

图① 8月23日，东京残奥会中国体育代表团游泳队运动员在东京水
上运动中心训练备战。图为马佳在训练中。 新华社记者 张 铖摄

图② 8月22日，东京残奥会中国体育代表团田径队运动员在东京训
练备战。东京残奥会田径项目将于 8 月 27 日在新国立竞技场拉开战幕。
图为中国田径队轮椅竞速组运动员在训练中。 新华社发 刘增三摄
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